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1. RÉSUMÉ DU TRAVAIL EFFECTUÉ EN LIEN AVEC LES RÉSOLUTIONS DU CONSEIL D’ADMINISTRATION – 
RÉUNIONS DU 26 SEPTEMBRE 2024 
 
24-CSR4-990 Il est proposé par M. Joseph Lanteigne et appuyé de M. Georges R. Savoie que la CSRPA 

fasse une demande d’une marge de crédit temporaire de 600 000$ à UNI coopération financière pour 

une période de 60 mois pour le financement du projet Adaptation aux changements climatiques dans le 

cadre du programme pour des communautés côtières résilientes au climat. 

 Le service des finances a choisi de ne pas procéder avec cette résolution étant donné que les réclamations 
des dépenses admissibles sont traitées assez rapidement par le ministère en question, limitant ainsi les 
problématiques au fonds de roulement de la commission. 
 

2. INFORMATIONS GÉNÉRALES 
 
Subvention accordée dans le cadre du projet de stratégie touristique régionale 
La CSRPA a reçu dans le cadre de son travail d’élaboration d’une stratégie régionale de croissance 
touristique pour les cinq (5) prochaines années une subvention de l’ordre de 110 445 $ de la Société de 
développement régional (SDR). Cette stratégie est un travail conjoint avec les communautés qui devra 
comprendre, entre autres, des plans d’actions individuels présentant les opportunités touristiques 
uniques de chacune des communautés.  Une subvention sera également confirmée de la part de l’APÉCA. 
Les appels d’offres sont présentement en cours sur le système public provincial. 
 
Présentation du budget aux administrations municipales 
Le 7 octobre dernier, nous avons présenté le budget de la CSRPA aux administrations municipales. Quatre 
des huit communautés de la Péninsule acadienne étaient présentes à la rencontre.  Cette rencontre a 
également permis d’échanger sur d’autres dossiers puisque que les directeurs des services étaient 
également présents à la rencontre.  Le budget de la CSRPA semble faire l’unanimité parmi les 
administrations municipales présentes, peu de questions ont été soumises à cet effet.   
 
Rencontre avec M. Stéphane Robichaud du Conseil de la santé du Nouveau-Brunswick 
Les directeurs des CSR ont rencontré le 10 octobre dernier, M. Stéphane Robichaud, directeur général du 
Conseil de la santé du Nouveau-Brunswick.  Cette rencontre avait pour but de mieux concorder les 
données recueillis par le Conseil de la santé avec les frontières des CSR.  Ces données peuvent être des 
outils importants dans l’élaboration des différentes politiques et initiatives par les CSR.  Afin de mieux 
déterminer les besoins en termes de données et les problématiques reliées aux frontières, des rencontres 
individuelles seront organisées avec chaque CSR. 
 
Alliance de l’énergie pour le nord du Nouveau-Brunswick 
Le 16 octobre dernier, une rencontre s’est tenue avec la directrice générale de la CSR Restigouche, le 
consultant Justin Labillois ainsi que moi-même afin de discuter de l’avis légal reçu en termes de 
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modification législative nécessaire afin d’autoriser la création d’une alliance de l’énergie de l’Est.  Cet avis 
légal doit maintenant être revu par Maître Basile Chiasson afin de s’assurer que les recommandations 
soumises par le cabinet de Montréal entrent en concordance avec la législation du Nouveau-Brunswick.  
Une dernière rencontre entre les deux firmes d’avocat est prévue le 24 octobre prochain.  Nous espérons 
que cette partie du travail sera finalisée sous peu. 
 
Rapport sur la couverture cellulaire dans la Péninsule acadienne 
Puisque qu’il nous a été impossible de trouver un expert indépendant pour élaborer un rapport sur la 
couverture cellulaire dans la Péninsule acadienne, nous avons préféré d’effectuer le travail à l’interne.  
Nous avons été en mesure de recueillir des informations de la part d’Industrie Canada nous permettant 
de nous faire un portrait de la situation actuelle en termes de couverture et les problématiques qu’on y 
retrouvent.  Nos recherches nous permettent également de constater les actions qui ont été posées par 
les provinces avoisinantes afin de régler ces situations.  Le rapport sera soumis conseil d’administration 
bientôt.  
 
Plan régional sur le développement de la zone agricole 
Le plan régional sur le développement de la zone agricole sera présenté aux membres du conseil 
d’administration le 30 octobre prochain dans le cadre d’une réunion extraordinaire. Une invitation a déjà 
été envoyée à cet égard.  Une rencontre initiale avec Valores est prévue avec l’administration de la CSRPA 
le 21 octobre afin de s’assurer que tous les éléments requis dans l’appel d’offres seront couverts dans le 
rapport.   
 
 

3. SERVICE D’ADMINISTRATION 
 

1. RESSOURCES HUMAINES 
 

a) Comités d’hygiène et sécurité au travail  

• Le comité d’hygiène et sécurité au travail – (Centre de transbordement) s’est réuni le 4 octobre 
2024. Étant donné le manque de quorum, il a été impossible pour le comité de se rencontrer au 
mois de septembre.  
 

• Le comité d’hygiène et sécurité au travail – (Métiers nomades) s’est réuni le 23 septembre 2024. 
 

• Le comité d’hygiène et sécurité au travail – (Caraquet) s’est réuni le 18 septembre 2024. 
 
Une visite de l’agent en santé et sécurité de Travail Sécuritaire NB a été faite au Centre de transbordement 
des déchets à Tracadie le 17 septembre dernier. Quelques infractions ont été constatées et des actions 
ont été prises afin de régler la situation.  
 
STRATÉGIE RÉGIONALE 

 
a) Suivi trimestriel – 2e et 3e trimestre  

• Un suivi des objectifs stratégiques est effectué trimestriellement dans chacun des services 
mandataires de la CSRPA, en voici un aperçu :  
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Développement communautaire 
 
Servir le dialogue et la discussion entre les intervenants de la Péninsule acadienne 
L’équipe est présentement à l’étape de créer l’inventaire des services communautaires de la région. Afin 
d’assurer une similitude dans la cueillette des données pour l’ensemble des CSR, l’équipe de la CSR Sud-
Est partagera sous peu un gabarit final à utiliser pour produire l’inventaire.  
 
Favoriser l’accès au logement abordable en offrant un éventail de typologies de logements 
La stratégie en matière de logement sera présentée en octobre et sera déposée au Conseil 
d’administration par la suite.  
 
Transport régional 
 
Évaluation des résultats du projet pilote afin de déterminer son apport à la stratégie de transport 
collectif 
Le service est présentement à l’approbation de l’image de marque incluant le plan de visibilité, site web, 
etc. Les nouveaux trajets et l’évaluation des points d’arrêts sont présentement sur la table à dessin.   
 
Infrastructures sportives, récréatives et culturelles 
 
L’optimisation du partage des coûts des infrastructures régionales par l’établissement des solutions 
spécifiques à l’échelle et au type de service.  
La mise à jour de l’étude sur la Planification régionale des infrastructures et des programmes sportifs et 
de loisirs dans la Péninsule acadienne progresse bien.  
 
Sécurité publique 
 
La CSRPA coordonne les discussions régionales relatives à l’optimisation des services de sécurité 
publique 
Identification et établissement des centres d’hébergement sur le territoire de la Péninsule acadienne : le 
dossier est à l’étape de signature officielle des ententes avec la Croix-Rouge Canadienne.  
Le départ du gestionnaire de la sécurité publique et incendie a suscité un ralentissement au niveau des 
dossiers. Le service est présentement en cours de recrutement.  
 
Développement économique 
 
Rôle de consolidateur entre les intervenants à caractère économique 
Élaboration du plan de sensibilisation et de mobilisation (relations publiques du service) : le plan de 
sensibilisation et de mobilisation a été livré par DPG Communication.  
 
Sonder les employeurs et les citoyens de la Péninsule acadienne : étant donné le taux de réponse peu 
satisfaisant de la part des employeurs, une relance du sondage a été effectué à la fin du mois d’août. Un 
plan d’action a été élaboré afin d’inciter les employeurs à y répondre.  
 
Formation de sensibilisation culturelle aux employeurs de la Péninsule acadienne : quatre sessions sont 
prévues à l’automne dans le but d’atteindre 30 employés sensibilisés.  
 



 

 
 

4 Rapport mensuel octobre 2024 

Point de chute pour toutes les données et initiateur des recherches de données nécessaires au 
développement d’initiative en développement économique  
Création d’une chambre de commerce pour la Péninsule acadienne : la coalition des chambres de 
commerce de la Péninsule acadienne relance le processus d’appel d’offres dans le but de créer une 
structure péninsulaire.  
 
Améliorer le taux de rétention des nouveaux arrivants :  quatre sessions sont prévues dans les écoles 
secondaires de la Péninsule acadienne. 
 
Tourisme 
 
La promotion de la Péninsule acadienne comme destination distincte francophone, vibrante, installée 
dans un contexte naturel hors du commun 
Le service de développement touristique s’est doté d’un plan marketing dont qui inclut entre autres un 
tableau de bord afin d’obtenir des données plus précises sur l’évolution de la campagne de marketing.  
 
Identification des écarts et des opportunités pour diminuer les fuites redevables à la communication ou 
à la visibilité entre les sites 
 
L’équipe travaille présentement sur un projet rassembleur, sous le format de table de concertation, forum 
touristique, destiné à l’industrie touristique.   
 
Urbanisme 
 
Établissement et bonification des canaux de communication entre la CSRPA et les utilisateurs du service 
Simplification du site web : les employés sont présentement à la validation de tous les liens qui se 
retrouvent sur le site web.  
 
Atelier sur les procédures judiciaires et les résultats escomptées en vertu des différentes lois organisant 
l’aménagement du territoire : une fiche d’aide à la prise de décision est partagée systématiquement aux 
administrations municipales avec tous les dossiers légaux. Présentement en attente de l’AFMNB afin de 
coordonner un atelier sur les procédures judiciaires.  
 
L’évaluation et l’optimisation de la livraison de service à la lumière des attentes et responsabilités des 
acteurs 
Mise en place de patrouille sur le territoire de la Péninsule acadienne : le service est présentement à 
l’évaluation du modèle dans le but toujours d’optimiser le travail et de démontrer les résultats souhaités.  
 

4. COMMUNICATION ET MARKETING 
  
a) Déchets solides 
 

• Journée d’accueil CCNB Péninsule acadienne 
Le 3 septembre dernier, la gestionnaire des communications et marketing accompagnée par 
la gestionnaire de la mobilité rurale, ont représenté la CSRPA lors de la Journée d’accueil CCNB 
Péninsule acadienne. Lors de cet événement, plus de 100 étudiants ont été rencontrés. Le 
service de transport en commun ainsi que le recyclage ont été présentés. Cette initiative visait 
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à engager les nouveaux étudiants dès leur arrivée dans la communauté universitaire, en les 
sensibilisant aux pratiques vertes locales. 
 

• Fête d’Automne – Aquarium et Centre Marin du Nouveau-Brunswick 
Le 15 septembre dernier avait lieu la première édition de la Fête d’Automne à l’Aquarium et 
Centre Marin du Nouveau-Brunswick. La gestionnaire des communication et marketing était 
présente pour l’occasion. Une fois de plus le service de transport en commun et le recyclage 
ont été mis de l’avant. Cet événement a permis d’informer les participants de l’importance de 
ces services dans le cadre du développement durable régionale. Près de 100 participants se 
sont procuré les outils promotionnels offerts par la CSRPA.   
 

• Colloque provincial de leadership scolaire (CPLS) 2024 
La gestionnaire des communications et marketing était présente le 19 septembre dernier 
pour la journée d’accueil du Colloque provincial de leadership scolaire 2024 qui se déroulait 
à l’École Marie-Esther de Shippagan. Cet événement a réuni près de 200 étudiants 
francophones venant de partout dans la province. Le recyclage et le service de transport en 
commun ont été une fois de plus présentés, renforçant la sensibilisation des jeunes leaders 
scolaires aux pratiques durables.  

 
 

4. SERVICE D’URBANISME (POUR LA PÉRIODE DU 1er SEPTEMBRE AU 29 SEPTEMBRE 2024 – 4 SEMAINES) 
 
Permis :  

• Nous avons répondu à 240 demandes de services (information, permis, lotissement, lettres de 
conformité…) dans ces 21 jours de travail; 

• 80 demandes de permis ont été soumises dans CloudPermit. De ces 80 demandes, 30 permis ont 
été émis, 34 sont en processus de vérification, 6 sont incomplètes et 10 ont été refusées.   

• Depuis le début de l'année 2024, nous avons reçu 620 demandes de permis et émis 369 permis. 
160 demandes restent incomplètes. A titre d’information, pour la même époque l’année dernière, 
nous avions reçu 670 demandes de permis et émis 471 (60 demandes de moins et 102 permis de 
moins cette année);  

• La valeur de l'investissement au sol est inférieure à celle de l'année dernière soit 37 114 562$ 
comparativement à 45 064 489$. 2 projets dépassent le million d’investissement pour le moment 
avec la nouvelle épicerie des Hautes Terres avec un montant d’environ 4,2 M$ et 11 unités de 
logement en rangé à Neguac pour 1,75 M$.  

• 73 logements ont été créés selon les permis émis depuis le début de l’année.  
 
Inspection et Révision : 
Dans ces 4 semaines, nous avons effectué 33 inspections de constructions et réalisé 46 corrections de 
plans techniques (maison-commerce...) 
 
Informations : 
Les demandes d'information sont répondues dans les 3 jours. Nous avons reçu 113 demandes dans cette 
période. En moyenne, 6 demandes sont déposées chaque jour.  
 
Lotissement : 
Pendant cette période nous avons approuvés 17 documents légaux et reçu 13 nouvelles demandes de 
lotissement. Actuellement, nous traitons 6 demandes de lotissement. 
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Plaintes et Infractions :  
Depuis le début de l'année, nous avons reçu 134 nouvelles plaintes. Sur les 228 dossiers d’infraction que 
nous traitons cette année, 102 ont été fermés, 34 sont sur les tables des conseils municipaux et 71 sont 
en traitement. Nous avons également 20 dossiers devant la cour.  
 
  
 
Réunions du CRP du mois de septembre (dérogations & rezonages) :   
Nous avons traité 12 demandes de projet dérogatoire présentée au CRP, dont 1 approuvée à l’interne. 
Nous avons également étudié 2 avis de rezonage.  
 
Autres points:  
 

• Les 5 et 10 nous avons rencontré le conseil municipal de Caraquet pour débuter le travail 
d’appropriation et de validation du nouveau plan municipal.  

• Les 12 et 13 septembre nous avons accueillis les directeurs de la planification de la Province pour 
nos réunions trimestrielles. Une visite des infrastructures d’Oxford Food a été organisée pour 
l’occasion.  
 

5. SERVICE DE GESTION DES DÉCHETS SOLIDES 
 
Triage  
Un nettoyage complet du centre de tri et la mise à jour des équipements ont été effectués à la mi-
septembre. La ligne de tri a été réaménagée pour ajouter un autre espace pour un trieur supplémentaire 
ainsi qu’un réaménagement du secteur de pré triage pour également ajouter un autre trieur. Nous avons 
immédiatement remarqué une augmentation de la productivité. Nous souhaitons par ces améliorations 
réduire la congestion de l’espace et de réduire la fréquence de détournement des matières récupéré vers 
d’autres centres de tri. 
 
Également, durant cette période, nous avons reçu la visite de l’inspecteur de la Santé et sécurité au travail 
du NB. Il a remarqué des manques de notre part occasionnant 4 infractions. Nous avons remédié ou en 
train d’y remédier afin de rencontrer les exigences soulevées lors de la visite. 
 
Collecte  
Nous avons identifié 44 cas de rues, chemins et allées ou les camions doivent reculer pour effectuer la 
collecte. Nous discuterons avec les administrations municipales afin d’identifier des endroits pour tourner 
ou encore, aménager des espaces et dans les cas extrêmes, de voir à ce que les bacs soient apportés à un 
endroit accessible. Ce processus sera fait tout au long de cet automne et des améliorations seront 
apportées au fur et à mesure qu’ils seront réalisables.  
  
Plan d’écologisation des emballages et des produits du papier du Nouveau-Brunswick  
Nous avons reçu une demande d’intérêt de la part de Circular Materials afin de prolonger l’entente que 
nous avons avec eux concernant la collecte des matières recyclables. Nous entamerons dans les 
prochaines semaines des discussions avec les représentants de l’organisation à ce sujet. 
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DDD  
Nous avons eu la collecte des déchets dangereux les 21 et 22 septembre derniers. Des dépôts temporaires 
ont été érigés à Neguac, Caraquet, Lamèque et Tracadie. La participation a été similaire aux années 
précédentes. 
 
 

6. L’OFFICE DE CROISSANCE 
 
Formation de sensibilisation interculturelle aux employeurs  
Une session a eu lieu à la Municipalité de Néguac le 11 septembre dernier, animé par le Conseil 
multiculturel du N.-B et le CAIENA-PA, en collaboration avec Inspire Péninsule acadienne. L'intérêt de la 
part du milieu entrepreneuriale est bien présent alors qu’il y avait 17 inscriptions à cette présentation 
interactive, où l'employeur pouvait prendre la parole et exprimer ses difficultés ou ses appréhensions 
reliées au recrutement. Tous ont été informés qu’une session d'information IRCC/Immigration NB aura 
lieu au courant du mois d'octobre.   
  
Selon les mesurables entendus avec Travail NB, nous devons atteindre la participation de 30 différents 
employeurs aux sessions de sensibilisation interculturelle d’ici la fin de 2024. À ce jour, 18 employeurs 
différents ont participé aux sessions offertes.  À noter que plusieurs participants d’une même session 
peuvent travailler pour le même employeur. Trois autres sessions sont prévues d’ici la fin de l’année, ce 
qui devrait permettre d’atteindre l’objectif fixé.   
  
AGA du CAIENA-PA  
La directrice du service de croissance régionale a participé à l’assemblée générale annuelle du CAIENA-PA 
le 18 septembre dernier. Une présentation des multiples défis rencontrés au cours de l’année concernée 
(1er avril 2023 au 31 mars 2024) ainsi que des succès à souligner fut offerte aux membres du conseil 
d’administration et les employés du CAIENA-PA.   
  
Comme principaux constats : une meilleure présence dans les municipalités de la Péninsule acadienne 
pour mieux desservir les nouveaux arrivants et la communauté d’affaire, des liens renoués et solidifiés 
avec les partenaires financiers ainsi que des ressources humaines bonifiées et une équipe de travail plus 
stable. La directrice du CAIENA-PA a d’ailleurs remercié la CSRPA pour son soutien à multiples niveaux au 
cours de cette période.  
  
Sommet des Sentiers  
Le gestionnaire en développement touristique a participé au Sommet des sentiers, organisé par Loisirs 
NB, les 18 et 19 septembre dernier à Bouctouche. En plus d’avoir l’occasion de réseauter avec des 
intervenants du milieu touristique de partout dans la province, il a également assisté à plusieurs 
conférences et tables rondes mettant en lumière les bonnes pratiques d’accessibilité pour tous, le 
développement durable des sentiers, ainsi que les collaborations possibles avec les premières nations. 
Une visite d’AKADI Lumina faisait également partie de la programmation.   
  
Accueil de l’Agence de voyage Terra Canada  
Le 8 et 9 septembre dernier, Louise De La Brosse de l’agence Terra Canada était en visite dans la Péninsule 
acadienne afin d’y découvrir le potentiel d’itinéraire pour de petits groupes de voyageurs et ceux qui 
voyagent seuls. Cette dernière a vu un énorme potentiel pour leur clientèle, provenant principalement de 
la France.  
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Dépôt de candidatures - Sommet annuel de l’AITNB  
Plusieurs candidatures d’opérateurs touristiques de la Péninsule acadienne ont été déposées pour 
différents prix de l'Association de l’industrie du tourisme du Nouveau-Brunswick (AITNB). Ceux-ci seront 
décernés lors du Gala du Sommet annuel du tourisme qui aura lieu à Saint-Jean cette année, en novembre 
prochain. Ces prix visent à reconnaître l'excellence et l'innovation dans le secteur touristique.  
  
Représentativité stratégique  

• Rencontre virtuelle le 13 septembre avec Jean Decorps d’Absaroka, spécialiste en propriété 
intellectuelle qui sera en visite au Nouveau-Brunswick en octobre. M. Decorps a été rencontré au 
Rendez-Vous Acadie Québec en mai dernier, et est actuellement basé en France.   

• Rencontre avec la nouvelle employée d’Opportunités NB responsable de dossiers de la Péninsule 
acadienne, le lundi 16 septembre dernier.  

• Rencontre virtuelle le 19 septembre avec les homologues des autres CSR en développement 
économique, une rencontre organisée par ONB.  

• Rencontre avec l’opérateur touristique Melodus Retreat le 20 septembre, afin de mieux saisir les 
enjeux d’expansion de leur projet.   

• 15e Gala d’excellence de la Chambre de commerce du Grand Tracadie-Sheila, le samedi 21 
septembre.  

• Tournoi de golf annuel de l’Association des Anciens, Anciennes et Ami-e-s du CCNB – Campus de 
la Péninsule acadienne (AAACCNB-PA) - Club de golf Pokemouche le vendredi 27 septembre.  

  
  

7. SERVICE DE DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE 
 
DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE : RAPPORT MENSUEL (Septembre 2024)  
 
TRANSPORT RÉGIONAL : 
 
DONNÉES D’UTILISATION DU SERVICE DE TRANSPORTS COLLECTIFS (AUTOBUS) 
 
Embarquements par mois :  

• Septembre : 398 
 

Embarquements par semaine :  
 

• 02-06 sept. 2024 : 54 

• 09-13 sept. 2024 : 93 

• 16-20 sept. 2024 : 122 

• 23-27 sept. 2024 : 128 
 

  

 
Journée la plus achalandée par mois :  
 

• 20 septembre 2024 : 35 embarquements 
 

Système de réservations et application mobile :  
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Les citoyens sont encouragés à faire leurs réservations par le biais de l’application Blaise Transit, 
disponible sur le site web du service (csrpa.ca/tc) sur l’App Store et sur Google Play. Depuis le 26 juin 
2023, les usagers ont également l’opportunité de se rendre directement à un point d’embarquement et 
d’utiliser le service sans avoir fait une réservation au préalable.  
 

MODE DE RÉSERVATION – NOVEMBRE 2022 À AUJOURD’HUI  

Téléphone Application mobile Sans réservations 
(Depuis juin 2023)  

1401 5834 637 

 
 
Fréquence d’utilisation du service par mois selon le profil de l’utilisateur : 
 

EMBARQUEMENTS SELON LE PROFIL – Septembre 2024 

Professionnels Étudiants Autres 

20 74 304 

 
DÉPLACEMENT PÉNINSULE :  
 
Nombre de déplacement pour le mois de septembre 2024:  
Total : 242 déplacements 
Approximativement 63 déplacements par semaine.  
  
Nombre de Kilomètres parcourus par mois: 
Septembre 2024 – 28 790 
  

DESCRIPTIONS DES DÉPLACEMENTS  

Médical Épicerie Services Gouv. Communautaire Formations Livraisons Autres 

196 38 1 0 0 4 3 

 
Utilisation accrue du service :  
Le mois de septembre 2024 a marqué une étape importante pour notre service de transport en commun, 
devenant le meilleur mois enregistré à ce jour. Nous avons constaté une augmentation significative de 
l'achalandage, avec un total de 397 embarcations. De plus, l'intérêt pour la location de l'Autobus durant 
les heures hors service du trajet fixe a également connu une hausse notable cet été, contribuant à cette 
forte affluence en septembre. Il est à noter que la CSRPA a joué un rôle essentiel en facilitant le 
déplacement lors de divers événements au cours du mois, avec un total de cinq événements distincts qui 
ont permis de desservir 274 usagers. Ces résultats mettent en lumière les multiples opportunités d'un 
service de transport de répondre aux besoins de la communauté de la péninsule acadienne. 
 
Retour au trajet régulier :  
Le 3 septembre a marqué la fin du service estival. Service ayant été en place depuis le début de l'été et 
développée en vue d’offrir plus de flexibilité à notre clientèle pendant la saison estivale tout en soutenant 
l’offre touristique régionale. À partir de cette date, le service de transport a réintroduit son horaire 
régulier entre Shippagan et Caraquet. Ce retour à l'horaire normal a été préparé en amont pour garantir 
une transition fluide, et les usagers ont été informés via les canaux habituels. Ils ont été invités à consulter 
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le site web et les réseaux sociaux pour les mises à jour concernant les horaires et les itinéraires, assurant 
ainsi qu'ils puissent s'adapter rapidement aux changements. 
 
Journée portes ouvertes :  
Au début septembre, le service de transport a eu l'opportunité de participer à la journée portes ouvertes 
de l’Université de Moncton, campus de Shippagan, ainsi qu’à la journée portes ouvertes du CCNB. Lors de 
ces événements, l’équipe du service a pu échanger directement avec les étudiants et le personnel. Des 
brochures détaillant les horaires et les itinéraires ont été distribuées. Cette initiative a non seulement 
permis de faire connaître le service, mais également de sensibiliser les étudiants à l'importance d'un 
service de transport en commun en région rurale. Les retours des participants ont été très positifs, et un 
intérêt accru pour les services a été constaté. 
 
Préparation au lancement du projet pilote  - Déplacement pour les nouveaux arrivants :  
Au cours du mois de septembre, le comité de travail du service de transport a finalisé les derniers détails 
préparatoires du projet de déplacement destiné aux nouveaux arrivants. Ce projet pilote, d’une durée de 
12 semaines, débutera le 3 octobre et se terminera le 20 décembre. Son objectif principal est d’offrir une 
aide concrète aux nouveaux arrivants pour faciliter leurs déplacements pendant leur période d’installation 
dans la péninsule acadienne. Ce projet vise à intégrer les nouveaux arrivants dans leur nouvelle 
communauté, tout en renforçant l'engagement du service envers un transport inclusif et accessible. 
 
Approvisionnement en propane:  
En marge de l’arrivée des premiers autobus qui constitueront notre flotte pour les prochaines années, le 
Directeur du développement communautaire ainsi que la Gestionnaire en mobilité rurale ont rencontré 
certaines entreprises œuvrant dans le domaine du carburant propane dans le but d’identifier notre 
éventuel fournisseur. Suite à l’analyse des offres, une recommandation du fournisseur sélectionné sera 
apportée au Conseil d’administration de la CSRPA pour approbation. Des visites des sites de ravitaillement 
potentiels ont également eu lieu au cours du dernier mois.  
 
SÉCURITÉ PUBLIQUE :  
 
Poste du Gestionnaire en sécurité publique et incendie :  
Suite au départ de Monsieur Mathieu Robichaud en juillet dernier, nous avons entamé le processus de 
dotation visant à identifier son successeur.  Le concours se terminant le 1er octobre 2024, des entrevues 
sont prévues à la mi-octobre auprès des candidats sélectionnés.  
 
RÉSEAU D’INCLUSION COMMUNAUTAIRE (RICPA) :  
 
Présence du service auprès des organismes communautaires :  
Madame Suzane Arsenault, Coordonnatrice de l’inclusion et du développement communautaire, participe 
activement au succès et à l’avancement de plusieurs initiatives terrain au cours des derniers mois. Parmi 
celles-ci, elle a, entre autres, œuvré dans le cadre:  
 

• Capacité NB – AGA; 

• Centre de Bénévolat de la Péninsule acadienne – Conseil d’administration;  

• Comité directeur de la résilience (Vice-Présidence);  

• Comité Équilibre Chaleur-Péninsule acadienne; 

• Comité Mieux-être : Participation de la course des couleurs et des activités de la rentrée;  

• Dossier de la sécurité alimentaire – Rencontre provinciale;  
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• Journées « Pensez-frais »;  

• Planète Jeunesse, Péninsule acadienne – Alnwick; 

• Recrutement de bénévoles pour l’initiative « Pensez-frais »; 

• Rencontres avec l’équipe provinciale du Maillon – Préparation des activités soulignant le 25e 
anniversaire de l’organisme;  

• Rencontres de la Société d’inclusion économique et sociale (SIES); 
 
PENSEZ-FRAIS :  
Initiative permettant aux gens de tous les milieux d’acheter des légumes et des fruits à prix réduit, 
favorisant ainsi une saine alimentation pour notre population. Les citoyens peuvent donc se procurer ou 
faire le don d’un panier de fruits et légumes pour la modique somme de 15$. Somme devant être payée 
le mois précédent dans le but de faciliter la logistique de l’évènement se tenant le mois suivant. 
 

PENSEZ-FRAIS PÉNINSULE ACADIENNE – Septembre 2024  

Lamèque Caraquet Tracadie TOTAL 

247 226 300 779 

 
Rappel : Les distributions en marge de « Pensez-frais » sont tenues le 1er mercredi du mois à Lamèque et 
Shippagan, le 2e vendredi du mois à Tracadie et le 3e mercredi du mois à Caraquet. 
 
Mise en service du site de distribution de Shippagan :  
À partir d'octobre 2024, un nouveau site de distribution sera offert à l'Hôtel de Ville de Shippagan. Les 
paniers seront montés au site de distribution de Lamèque et des employés de la ville de Shippagan se 
chargeront d'en assurer le transport jusqu'à l'Hôtel de Ville. Un comité bénévole a été mis en place et 
s'occupera de l'inscription et de la distribution des paniers aux usagers du service. 
 
En ce sens, ce sont 150 inscriptions qui ont été faites en septembre par la communauté de Shippagan, 
incluant la communauté universitaire et collégiale. Les paniers seront livrés en octobre.  
 
Création d’un nouveau site de distribution :   
À partir de novembre 2024, un nouveau site de distribution sera offert à la salle communautaire du 
Complexe Sportif Léopold Thériault de St-Isidore. Un comité bénévole a été mis en place et s'occupera du 
montage et de la distribution des paniers aux usagers du service. À terme, ce nouveau site de distribution 
complet servira aussi de site de montage pour un site de distribution satellite à venir dans la municipalité 
de Rivière-Du-Nord.  
 
Rappelons que ces nouveaux sites furent développés afin de faire face à la popularité grandissante de 
l’initiative Pensez-frais et ont essentiellement pour but de décongestionné les sites de Tracadie et de 
Caraquet qui ont atteint leur pleine capacité.  
 
Collaboration entre Pensez-Frais Péninsule acadienne et nos organismes communautaires :  
Plusieurs organismes communautaires de la région offrent des paniers à leurs usagers respectifs 
notamment via le Centre de ressources familiales de la Péninsule acadienne, Services à la famille Péninsule 
acadienne ainsi que la table de concertation contre la violence via le Complexe de l'Espoir.  
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Il a noté que les paniers non réclamés après les distributions sont systématiquement donnés à nos trois 
banques alimentaires, soit Secours Amitié pour Lamèque, Rayon de l’espoir pour Tracadie et Ami Soleil 
pour Caraquet. 
 
PLANÈTE JEUNESSE :  
 
Les sous-comités :  
Planète jeunesse Péninsule acadienne - Alnwick est composé d’un comité régional et de 4 sous-comités, 
soit 1 sous-comité par communauté-école (polyvalentes). Ceux-ci travaillent présentement sur différents 
projets en marge du plan d’action régional. 
 
Du côté de Caraquet, la carte PJ a été implantée dès le début septembre. Ce projet est une opportunité 
pour les jeunes d’avoir accès plus facilement à des loisirs et à des activités sportives, artistiques et 
culturelles. Les jeunes pourront utiliser cette carte auprès des différents commerces participants afin de 
les aider à assumer les frais reliés aux activités. Nous avons déjà commencé à recevoir des factures de la 
part de commerçants, signifiant que les utilisateurs ont bel et bien entamé l’utilisation de la carte.  
Pour le comité de Shippagan et de Neguac, des rencontres ont eu lieu où ont été présents les agents de 
développement communautaire des écoles et des municipalités, des membres de la direction des écoles 
et des intervenants communautaires d’organismes à but non lucratif. Lors de ces rencontres, le même 
objectif a été ressorti pour les deux sous-comités : procéder à de l’achat d’équipement sportif et artistique 
(instruments de musique et matériel d’arts) pour faciliter l’accès aux sports et activités socioculturelles 
pour les jeunes de ces régions. Une rencontre est prévue en octobre pour le comité de la région de 
Tracadie.  
 
L’accent sur la visibilité et la portée de l’initiative :  
En septembre, nous avons poursuivi le travail visant à augmenter la visibilité de l’initiative dans la 
communauté. En ce sens, notre agente de projet, Vanessa Savoie, accompagnée de Suzanne Arsenault, 
et de Nancy Ferguson, infirmière à la santé publique et membres du comité Planète Jeunesse Péninsule 
acadienne, ont été présentes lors des journées d’accueil au campus de Shippagan de l’Université de 
Moncton et du CCNB avec un kiosque Planète Jeunesse.  
 
Nous avons également dédié une grande partie de nos énergies à la préparation, la promotion et la 
présentation de nos deux évènements majeurs prévus en octobre, soit le Sommet des parents qui se 
tiendra le 5 octobre à la Salle J.-Armand Lavoie de la Polyvalente W.-A. Losier de Tracadie ainsi que le 
Forum sports, loisirs et culture qui se tiendra le 19 octobre 2024 au Carrefour de la Mer de Caraquet. 
Rappel : La Péninsule acadienne est l’une des quatre régions du Nouveau-Brunswick à avoir été 
sélectionnée pour mener ce projet-pilote s’étalant sur une période de 5 ans. (Kent, Péninsule Acadienne, 
Woodstock et Saint-Jean) 
 
SERVICE DU DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE - DIVERS: 
Rencontre du sous-comité de l’itinérance:  Le 4 septembre se tenait une rencontre de ce sous-comité 
découlant du comité sur le développement communautaire. Celle-ci a non seulement servit à faire le point 
sur l’état du dossier, mais aussi à :  
 

• Présenter l’ébauche d’un projet-pilote d’un centre de réchauffement d’urgence (Out of the 
Cold Shelter) qui serait situé sur le territoire de la Municipalité régionale de Tracadie, où est 
située la plus forte concentration de gens vivant en situation d’itinérance dans la région; 
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• Présenter l’état du projet d’étude sur l’itinérance rural en partenariat avec l’Université de 
Moncton. Une demande de subvention a été effectuée auprès du Conseil de recherches en 
sciences humaines du Canada. Les objectifs de cette étude sont de brosser un portrait en 
consolidant les données disponibles et celles recueillies dans le cadre du projet, de 
comprendre les réalités des personnes en situation d’itinérance dans notre région et de 
soutenir la CSRPA et le comité dans l’élaboration d’un plan d’action pour développer des 
actions concertées pour prévenir et réduire l’itinérance dans la Péninsule acadienne. 

 
Rappel : Ayant comme mandat d’établir un plan structuré à court, à moyen et à long terme afin de traiter 
du dossier de l’itinérance sur le territoire de la Péninsule acadienne, les membres sont des intervenants 
impliqués directement dans ce dossier et/ou étant en mesure d’apporter une expertise précise au 
traitement du sujet qui ont travaillé à faire progresser ce dossier. Les rapports de ces rencontres sont 
présentés au comité du développement communautaire de la CSRPA.  
 
Sécurité alimentaire – Partenariat Chaleur, Péninsule acadienne et Restigouche :   
Initié par la CSR Chaleur et visant la mise en place d’un centre de distribution (hub) alimentaire desservant 
nos trois régions. Cette fois-ci, les Premières dirigeantes des trois CSR furent invitées à participer à la 
discussion et prendre connaissance des prévisions budgétaires reliées à l’initiative.  
 
Course des couleurs :  
Le 21 septembre avait lieu l’édition 2024 de la course des couleurs au Club plein air de Caraquet organisé 
par le Réseau mieux-être de la Péninsule acadienne dont notre Coordonnatrice de l’inclusion et du 
développement communautaire assume la présidence. La CSRPA par le biais de son service de Transports 
collectif et de Planète jeunesse à participer à la commandite de l’évènement. En bref, ce sont près de 200 
marcheurs et coureurs de tous les âges qui ont parcouru les sentiers du CPAC pour cette activité 
communautaire inclusive appréciée de tous.  
 
Rencontre Société d'inclusion économique et sociale (SIES) et CSPRA:  
Dans le cadre de sa tournée provinciale, le Directeur général de la SIES, Monsieur Stéphane Leclair, 
accompagné de deux membres de son équipe ont rencontré la Première dirigeante de la CSRPA et l’équipe 
du service de développement communautaire. Au menu de cette rencontre, les résultats préliminaires 
entourant le processus de planification stratégique de la SIES (Ensemble pour vaincre la pauvreté 4), nos 
diverses initiatives locales et l’état de nos dossiers prioritaires d’intérêt pour l’organisme.   
 
 


